

application simple, son dosage facile, son action rapide et énergique, toujours inoffensive, qu'on peut interrompre et renouveler à volonté; 2^o parce que son but immédiat est de restaurer la femme le plus promptement possible; et son but éloigné, de prévenir toute complication utérine ultérieure."—*Revue de Thérapeutique Médico-Chirurgicale.*

—

Traitement de l'hémorrhagie "postpartum."—Voici, d'après un long travail publié dans la *Revue des maladies des femmes*, le résumé du traitement rationnel préconisé par le Dr Engelmann :

A.—*Traitement préventif après l'établissement du travail.*—

1. Sérieuse attention à chaque détail et stricte application des règles de l'obstétrique dans chaque cas de travail.

2. Administration d'une dose complète d'ergot lorsque la tête franchit l'orifice vaginal.

3. Si l'hémorrhagie menace, suivre le fond de l'utérus avec la main fortement appliquée.

4. Extraire le placenta par la méthode de Crede, et étreindre fortement avec la main le fond de l'utérus.

B.—*Traitement de l'hémorrhagie déclarée.*—1. Manipulation externe, pression et friction avec la main froide ou avec de la glace.

2. Ergot.—Le mieux en injections sous-cutanées, une ou deux bonnes doses, tandis qu'on augmente les manipulations.

3. Introduction de la main dans le vagin, et, si les contractions ne se produisent pas, aller jusque dans l'utérus; extraction des caillots et irritation de la surface interne afin de stimuler les contractions.

4. Administration sous-cutanée d'éther.

5. Glace ou vinaigre avec la main dans la cavité utérine; on peut essayer ce moyen; mais s'il ne réussit pas, ne pas persister.

6. La douche d'eau chaude qui, si elle ne provoque pas la contraction désirée, stimulera au moins la malade et nettoiera la cavité utérine: de sorte qu'elle offrira ainsi un remède sans danger et très efficace.

7. Le perchlorure de fer.—On peut en faire usage alors que l'introduction de la main et l'injection sous-cutanée d'éther auront échoué ou après l'essai de la douche d'eau chaude; mais dans les cas désespérés on doit y avoir recours de suite sans perdre de temps à tenter les autres moyens moins puissants.—*Revue de Thérapeutique Médico-Chirurgicale.*